

Communiqué de presse – 10 mai 2022

Les Prix de la recherche participative s'ouvrent à tout l'ESR français

L'ouverture des candidatures pour la deuxième édition des Prix de la recherche participative a lieu mardi 10 mai. Cette édition 2022 sera la première ouverte à l'ensemble des acteurs et domaines de l'enseignement supérieur et de la recherche et donc à l'ensemble des thématiques scientifiques. Les Prix récompenseront deux types de projet : « recueil citoyen » et « co-construction ».

Au regard des enjeux environnementaux et sociétaux actuels, l'implication d'une grande diversité d'acteurs dans les programmes de recherche est essentielle. La recherche doit mieux prendre en compte les questions de la société, les réalités de terrain et les besoins de ces acteurs, afin de produire collectivement des résultats utiles, pour l'action comme pour la science.

Aussi, après une première édition réussie des Prix de la recherche participative en 2021 dans le périmètre agriculture-alimentation-environnement d'Agreenium*, **INRAE a décidé d'élargir les candidatures à l'ensemble de l'ESR français** en lien avec le Ministère de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation -.

Pour préparer ce changement d'échelle, INRAE s'est entouré d'un comité de pilotage composé de représentants d'organismes nationaux de recherche et de France Universités. Le jury a également été élargi et est désormais composé de 14 membres aux profils variés, issus à parité des secteurs académiques et non académiques. Ces Prix récompenseront uniquement des projets en cours ou terminés depuis moins de cinq ans au sein de deux catégories :

- Les projets de « Recueil citoyen » (parfois nommés « crowdsourcing », c'est-à-dire « approvisionnement par la foule ») pour lesquels la collecte et/ou l'interprétation de données sont réalisées par de nombreux amateurs grâce aux possibilités d'action distribuées des plateformes numériques. Dans de tels projets, la conception des objectifs et des protocoles de recherche peuvent être plus ou moins coproduits.
- Les projets de « Co-construction » qui mobilisent des approches de coproduction de connaissances qui relèvent, par exemple, de la recherche action ou de la recherche en interaction avec des groupes concernés.

Ces Prix s'inscrivent au cœur de la stratégie d'INRAE 2030, dont l'une des priorités est de placer la science, l'innovation et l'expertise au cœur des relations de l'Institut avec la société, pour renforcer l'impact de ses recherches. En 2021, deux projets ont été récompensés :

- CiTIQUE, un programme de recherche sur les tiques avec et pour les citoyens, porté par un collectif composé d'acteurs académiques et associatifs.

- « Des semences à l'assiette » qui depuis 20 ans porte des projets collaboratifs, allant de la sélection participative de variétés de céréales adaptées à l'Agriculture Biologique et à des systèmes de cultures innovants, jusqu'au développement de filières collectives et tiers-lieux alimentaires valorisant la biodiversité.

Comment candidater

Les candidatures sont ouvertes du 10 mai au 15 septembre 2022 et se font sur une plateforme dédiée : <https://prix-recherche-participative.fr/>.

Les critères d'évaluation porteront notamment sur le processus de participation, les résultats et les impacts du projet. Ils seront bien sûr adaptés selon la catégorie du Prix (Recueil citoyen ou Co-construction). Chaque dossier devra être accompagné d'un courrier de l'établissement du porteur de projet expliquant pourquoi celui-ci soutient la candidature du projet soumis et fournissant un avis motivé sur sa qualité scientifique.

*Agreenium, l'alliance de la formation et la recherche pour l'agriculture, l'alimentation, l'environnement et la santé globale
<https://www.agreenium.fr/>

Contact presse :

Service de presse INRAE : 01 42 75 91 86 – presse@inrae.fr

INRAE, l'Institut national de recherche pour l'agriculture, l'alimentation et l'environnement, est un acteur majeur de la recherche et de l'innovation créé le 1er janvier 2020. Institut de recherche finalisé issu de la fusion entre l'Inra et Irstea, INRAE rassemble une communauté de 12 000 personnes, avec 273 unités de recherche, service et expérimentales implantées dans 18 centres sur toute la France. L'institut se positionne parmi les tout premiers organismes de recherche au monde en sciences agricoles et alimentaires, en sciences du végétal et de l'animal, et en écologie-environnement. Il est le premier organisme de recherche mondial spécialisé sur l'ensemble « agriculture-alimentation-environnement ». INRAE a pour ambition d'être un acteur clé des transitions nécessaires pour répondre aux grands enjeux mondiaux. Face à l'augmentation de la population, au changement climatique, à la raréfaction des ressources et au déclin de la biodiversité, l'institut construit des solutions pour des agricultures multi-performantes, une alimentation de qualité et une gestion durable des ressources et des écosystèmes.

la science pour la vie, l'humain, la terre

Rejoignez-nous sur :



www.inrae/presse